
ИМЯ СУЩЕСТВИТЕЛЬНОЕ 

(NOMEN SUBSTANTIVUM) 

Грамматические категории 

1. Род: 
• masсulīnum (m) — мужской; 
• feminīnum (f) — женский; 
• neutrum (n) — средний. 
2. Число: 
• singulāris (sg.) — единственное; 
• plurālis (pl.) — множественное. 
Существительные, которые употребляются только во множественном 

числе, называются pluralia tantum (pl. t.). 
3. Падеж: 
• nominatīvus (nom.) — именительный (кто, что?; функции в предложении: 

подлежащее, именная часть сказуемого); 
• genetīvus (gen.) — родительный (кого, чего, чей?; функции в предложе-

нии: несогласованное определение); 
• datīvus (dat.) — дательный (кому, чему, для кого, для чего, у кого?; 

функции в предложении: косвенное дополнение); 
• accusatīvus (acc.) — винительный (кого, что, куда, когда?; функции в 

предложении: прямое дополнение, обстоятельство); 
• ablatīvus (abl.) — творительный (кем, чем, где, когда, откуда, от кого, от 

чего, как, почему?; функции в предложении: косвенное дополнение, обстоя-
тельство); 

• vocatīvus (voc.) — звательный (соответствует обращению). 
4. Склонение: 1, 2, 3, 4, 5-е. 
Склонение существительного определяется по окончанию gen. sg., кото-

рое приводится в словарной форме: 

Склонение 
Окончание 

gen. sg. 
Словарная 
форма 

1-е -ae terra, ae f 
2-е -i popŭlus, i m 
3-е -is pax, pacis f 
4-е -ūs fructus, ūs m 
5-е -ei fides, ei f 

 

В словарную форму существительного входит: 
1) полная форма nom. sg.; 
2) окончание, часть формы или полную форму gen. sg.; 
3) сокращенное обозначение рода (m, f, n). 



СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫЕ 1�ГО СКЛОНЕНИЯ 

Это существительные женского и мужского рода, которые в gen. sg. име-
ют окончание -ae. 

Падежные окончания 

Падеж Singulāris Plurālis 

Nom. a ae
Gen. ae ārum
Dat. ae is
Acc. am as
Abl. ā is
Voc. a ae

Образец склонения 
silva, ae f — лес 

Падеж Singulāris Plurālis 

Nom. silv-a silv-ae 
Gen. silv-ae silv-ārum 
Dat. silv-ae silv-is 
Acc. silv-am silv-as 
Abl. silv-ā silv-is 
Voc. silv-a silv-ae 

ПРЕДЛОГИ 

(PRAEPOSITIONES) 

Большинство предлогов употребляется с accusatīvus: ad — к, в, для; 
ante — до, раньше; apud — возле, у, при; contra — против; inter — между, 
среди; ob — по причине, из-за и др. 

Часть предлогов употребляется с ablatīvus: a (ab) — от; cum — с; de — о, 
про, от, из; e, ex — из; pro — за, вместо; sine — без и др. 

Предлоги in — в, на; sub — под, когда отвечают на вопрос куда?, упо-
требляются с accusatīvus; когда отвечают на вопрос где?, — с ablatīvus. 

Предлоги causā и gratiā — для, ради употребляются с genetīvus, причем 
ставятся после слова, к которому относятся. 

СПРЯЖЕНИЕ ГЛАГОЛА SUM, ESSE — БЫТЬ 

В НАСТОЯЩЕМ ВРЕМЕНИ 

Praesens indicatīvi 
(настоящее время изъявительного наклонения) 

Лицо Singulāris Plurālis 
1-е sum — я есть sumus — мы есть 
2-е es — ты есть estis — вы есть 
3-е est — он, она, оно есть sunt — они есть 

Infinitīvus praesentis (инфинитив настоящего времени): esse — быть 
 


